

HISTORIA MÍNIMA DE
VENEZUELA

Elías Pino Iturrieta
(Coordinador)



EL COLEGIO DE MÉXICO



TURNER

ÍNDICE

EXPLICACIÓN, <i>Elías Pino Iturrieta</i>	9
UN ACERCAMIENTO A LA VENEZUELA PREHISPÁNICA, <i>Manuel Donís Ríos</i>	13
VENEZUELA COLONIAL, <i>Manuel Donís Ríos</i>	21
Siglo XVI	21
Siglo XVII	43
Siglo XVIII	54
EL SIGLO XIX, O LOS “TUMBOS” DEL REPUBLICANISMO, <i>Elías Pino Iturrieta</i>	87
Hacia la independencia	88
Primeras repúblicas, primeros fracasos	95
Se enderezan las cargas	97
Pensar y rectificar	99
El apogeo liberal	102
Dictaduras consanguíneas	109
La Guerra Federal	116
De la anarquía al personalismo liberal	120
El personalismo va y viene	126
La mengua de los liberales	132
EL SIGLO XX: CONQUISTA, CONSTRUCCIÓN Y DEFENSA	
DE LA DEMOCRACIA, <i>Inés Quintero Montiel</i>	141
Fin del caudillismo	141
Centralización política y administrativa	148
Formación y actuación de los partidos políticos	160
Disputa por la modernización	172

Construcción y consolidación de la democracia de partidos	188
Colapso y quiebre del bipartidismo	203
El siglo XXI: movilización, politización y polarización	217
EPILOGO	233
BIBLIOGRAFÍA GENERAL	235
Periodo prehispánico	235
Periodo colonial	235
Siglo XIX	237
Siglo XX	240
Obra de referencia	242
ACERCA DE LOS AUTORES	243

EXPLICACIÓN

En 1992 hicimos una primera versión de *Historia mínima de Venezuela*, bajo el patrocinio de la Fundación de los Trabajadores de Lagoven, un apéndice de las empresas petroleras que en ese entonces funcionaban en el país. Fue un éxito rotundo. En breve se hicieron otras ediciones que igualmente contaron con abundantes lectores, como no había pasado antes con otros trabajos de análisis histórico.

Desde luego no fue una idea original. Siguió los pasos de la *Historia mínima de México* que había ideado y coordinado el maestro Daniel Cosío Villegas en su país, con notable éxito en ediciones y traducciones a otras lenguas. Se trató de continuar con el modelo de claridad y concisión llevado a cabo por el destacado historiador, un trabajo que en nuestra escala dio los abundantes frutos que se han sugerido, pero que también animó a la preparación de otros escritos de gran divulgación cuyo destino fue igual afortunado. Otros libros como *La cultura de Venezuela. Historia mínima*; *El siglo XIX en Venezuela. Historia mínima*; *La Independencia de Venezuela. Historia mínima* y *La mujer en Venezuela. Historia mínima* tuvieron amplia acogida. Tales son los antecedentes del breve análisis que ahora circula bajo los auspicios de El Colegio de México.

Los editores de la casa matriz han explicado las razones que tuvieron cuando se decidieron a realizar una *Nueva historia mínima de México*: la evolución de las investigaciones, los hallazgos y la posibilidad de explicaciones novedosas después de dos décadas de recorrido, no sólo aconsejaban refrescar el proyecto original, sino también la extensión del cometido a otros países que no habían tenido el auxilio de un empeño lacónico y serio como el aludido. Los textos que en breve se leerán sobre el caso venezolano se atienen al primer conjunto de motivos. También entre nosotros se han llevado a cabo nuevos conocimientos en el campo de la historiografía y docu-

mentos inesperados han arrojado nueva luz. En consecuencia, esta versión se aleja de la anterior, pero sin desprenderse del cometido de sencillez y brevedad que debe caracterizarla. Ojalá cumpla su propósito y tenga la suerte de la primera aparición, no en vano pretende ser una adecuada continuación y merecer la distinción que concede a sus autores el ambicioso proyecto que ahora emprendió El Colegio de México.

ELÍAS PINO ITURRIETA